Crece más fuerte empleo informal (El Reforma 08/09/10)

Crece más fuerte empleo informal (El Reforma 08/09/10) Ya no sólo uno de los miembros en una familia está laborando, sino son dos o tres los que lo hacen. Foto: Archivo En un año, el empleo informal creció 5.4 por ciento, contra el ritmo de 4.4 por ciento con el que creció el empleo formal Mónica Ramírez Ciudad de México (8 septiembre 2010).- A pesar del repunte en el empleo formal, el sector informal ha generado más oportunidades laborales a la gente, revelan cifras del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Inegi (Instituto Nacional de Estadística y Geografía). Al cierre del primer semestre de 2010, se generaron 600 mil 893 puestos formales de asegurados en el IMSS respecto a lo registrado un año antes, pero fueron más los que se crearon en el sector informal de la economía con 659 mil 571, de acuerdo con el Seguro Social y la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE). Esto significó que en un año el empleo informal creció 5.4 por ciento, mientras que el formal lo hizo a un ritmo menor, 4.4 por ciento. Además, aquellas personas que tienen dos empleos, uno formal y otro informal, se dispararon 12.3 por ciento para llegar a 209 mil 815, según la ENOE. El sector informal absorbió en su mayor parte a los que ingresaron en el mercado laboral y los que seguían en búsqueda de trabajo, pues a pesar de que se generaron puestos formales han sido aún insuficientes para enfrentar el rezago que se ha dado de tiempo atrás, indicaron especialistas. José Luis de la Cruz, director del Centro de Investigación en Economía y Negocios del Tec de Monterrey Campus Estado de México, indicó que esto fue resultado de que el empleo formal tuvo como motor la actividad manufacturera, pero no se dio en todas las actividades de forma general. "Se tiene aun un déficit en empleo formal, pues se recuperaron los que se perdieron en la crisis, pero los que se deben generar conforme ingresan otros al mercado laboral, no se ha dado. La economía debe generar más de un millón de empleos para resarcir el aumento demográfico", enfatizó. Además, indicó De la Cruz, el deterioro en las condiciones del empleo formal orillaron a que muchos siguieran escogiendo el sector informal como medio de escape. "Puede ser que incluso esta cifra de informalidad sea todavía más alta, pues no se están considerando por un lado más de 14 millones que no tienen contrato escrito y por otro 28.8 millones que no poseen protección de salud", detalló el especialista. Como la industria se está desacelerando a la par de lo que sucede en EU, indicó, es muy probable que el empleo formal en la segunda mitad del año también empiece a declinar, por lo que la informalidad mostrará sus mayores niveles en ese periodo. Alfonso Bouzas, especialista laboral de la UNAM, comentó que las alternativas que abre el sector informal son muchas y además el factor clave que define el que una persona quiera laborar o no ahí, es precisamente el ingreso. Además va no sólo uno de los miembros en una familia está laborando, sino son dos o tres los que lo hacen, por lo que las presiones en el mercado laboral han aumentado. Señaló que también deben ser más comunes los casos en que los trabajadores laboran en dos ámbitos, ya sea el formal o el informal, para poder completar su ingreso y además contar con las prestaciones básicas de seguridad social.